

# DE LA HISTORIA

## Bosquejo geográfico militar de la provincia de Puerto Príncipe; lectura recomendada

Josefa Primelles Fariñas<sup>1</sup> e Isidro Eduardo Méndez Santos<sup>2</sup>  <https://orcid.org/0000-0002-0437-8057>

<sup>1</sup> Centro de Investigaciones del Medio Ambiente de Camagüey. Camagüey. Cuba.

<sup>2</sup> Universidad de Camagüey “Ignacio Agramonte Loynaz”. Camagüey. Cuba.

En este, su volumen 11 (2) Monteverdía, promueve entre los educadores y gestores ambientales, la relectura del *Bosquejo geográfico militar de la provincia de Puerto Príncipe*, de Leopoldo Barrios Carrión. Publicada en 1881 por la Imprenta de los Sucesores de N. Ramírez y C., en Barcelona, la obra recoge la experiencia del autor durante el tiempo en que estuvo destacado en la región como miembro del Estado Mayor del Ejército de España en Cuba.

Pocos datos sobre Leopoldo Barrios Carrión pudieron reunirse para redactar estas notas, a pesar de que, evidentemente, fue algo más que un simple oficial de carrera. Nació el 18 de agosto de 1856 y se vinculó al ejército en 1873, con sólo 17 años. Ya en 1878 prestaba servicios en el Gobierno Civil de Puerto Príncipe (España. Ministerio de la Guerra, 1881) y tres años más tarde aparece con los grados de Comandante y Jefe del Estado Mayor (Guía oficial de España, 1881).

En su *Bosquejo...* declara explícitamente que buena parte de los datos que le permitieron redactar el texto los obtuvo en el desempeño de sus responsabilidades. Ello hace suponer que estuvo por algún tiempo destacado en el territorio al que hace referencian en la obra, consideración que deberá ser precisada en trabajos posteriores. Sin embargo, su relación con la mayor de las Antillas no parece haber estado limitada a ese período, ni a la mencionada región en particular, pues en el texto hace gala de un amplio conocimiento general del país y de la historia de la primera insurrección armada. También existen indicios de que ocupó el cargo de Gobernador de la Provincia de Oriente en 1891 (<[https://en.wikipedia.org/wiki/Oriente\\_Province](https://en.wikipedia.org/wiki/Oriente_Province)>). Nada se encontró con relación a la fecha de su muerte, ni sobre el resto de su trayectoria en el ejército.

Sin dudas, mayor notoriedad alcanzó Leopoldo Barrios Carrión como autor de obras que tratan el tema militar en la España de finales del siglo XIX. En la red (<<https://www.unilib.com/autor/Leopoldo%20Barrios%20Carrion/>>) se encuentran a la venta varias de ellas, publicadas durante las dos últimas décadas de dicha centuria, entre las cuales esta aquella cuya lectura promueve hoy Monteverdía. Un análisis preliminar de esos títulos demuestra que la cuestión de la guerra en Cuba resulta recurrente en sus esfuerzos investigativos y que disertó sobre ello en escenarios académicos.

*Bosquejo geográfico militar de la provincia de Puerto Príncipe* está escrita, como es lógico, desde la mirada de un oficial del ejército colonial español. Incursiona en aspectos militares, históricos, administrativos y geográficos. Y es especialmente por esta última arista que Monteverdía recomienda su lectura. Si bien no se recrea en la

descripción de determinados parajes, ni de la belleza del paisaje en general, como lo hace el Padre Antonio Perpiñá, otro de sus contemporáneos<sup>1</sup>, está despojado de las digresiones anecdóticas y de las diversas reflexiones que caracterizan la obra de este último. Es, así mismo, inferior en extensión, integralidad y rigor, a otras contribuciones similares realizadas por autores también vinculados al poder colonial<sup>2</sup>, pero para los lectores de la región centro-oriental de Cuba, tiene el valor añadido de centrar su atención específicamente en el territorio comprendido entre los ríos Jatibonico y Los Negros (al oeste) y Jobabo (al este), que actualmente ocupan las provincias político-administrativas de Ciego de Ávila y Camagüey

Entre otros atributos, se destaca su valor testimonial con relación al uso histórico de topónimos en alguna medida controvertidos, a los que pudiera atribuírsele un origen mucho más reciente. Es el caso, por ejemplo, de Baraguá, en la región de Ciego de Ávila, que a priori pareciera inspirado en el trascendente hecho histórico de 1868, ocurrido en un lugar homónimo de la parte oriental de Cuba.

Sus descripciones de las costas y de las cuencas hidrográficas no pueden ser ignoradas por los interesados en reconstruir la historia ambiental de esta parte del país. Las frecuentes referencias a ríos crecidos, imposible de vadear y a caminos intransitables en la época de lluvias, contrasta con la escasa manifestación de esos fenómenos en el momento actual, por lo que resultan importantes referentes para corroborar la tendencia del territorio a verse afectado, cada vez con mayor frecuencia, por sequías largas y severas, como consecuencia del cambio climático. Sutiles anotaciones del autor adquieren especial significación para conocer el avance de la deforestación en la región, como el caso de aquella en que asegura que en el espacio comprendido por cuencas de los ríos Jobabo y Sevilla, así como la del arroyo Guáimaro, era en aquella época más abundantes en montes y menos en sábanas que el del resto de la provincia.

Monteverdía agradece a la Biblioteca Nacional de España la digitalización de esta obra, que se encuentra actualmente disponible en el sitio: <http://bdh.bne.es/bnearch/detalle/1883680>. Insta a todos los profesionales cubanos, especialmente aquellos que desarrollan su labor en las provincias de Camagüey y Ciego de Ávila, a que la lean y realicen de ella una valoración crítica que les permita utilizar, con la mayor objetividad posible, la información que socializa para la educación y gestión ambiental.

### **Agradecimientos:**

Los autores agradecen a Celio Moya López su apoyo en la localización de datos referidos a la biografía de Leopoldo Barrios Carrión.

---

<sup>1</sup> Tema abordado por Caballero y Lapinet (2010).

<sup>2</sup> Estudiado por Parrado (2012).

# BOSQUEJO

GEOGRÁFICO MILITAR

DE LA

PROVINCIA DE PUERTO PRÍNCIPE,

por el

COMANDANTE DEL CUERPO DE ESTADO MAYOR

DEL EJÉRCITO DE CUBA,

*Leopoldo Barrica y Carrion.*



BARCELONA.

IMPRESA DE LOS SUCESORES DE N. RAMIREZ Y C.º

Pasaje de Escudillers, n.º 4.

1881.

© Biblioteca Nacional de España

### **Costa Sur.**

Ya hemos dicho que el aspecto general de esta es análogo a la parte N. de los alrededores de Morón, y tal aspecto es uniforme en toda su extensión.

Comenzando en la desembocadura del río de los Negros, límite O. de la provincia, y marchando hacia el Oriente, encontramos a Júcaro, extremo S. de la línea férrea militar de la Trocha y puerto de alguna importancia, aunque poco abrigado y de escaso fondo. Nada hay digno de notarse hasta el estero de «Baragua\*». Desde él, tras de la desembocadura de algunos arroyos de ninguna importancia y por terreno cada vez más impracticable, se llega al estero de Vertientes, en el cual hay destacamento permanente y un incipiente poblado (1).

La costa sigue cada vez más salpicada de esteros, mereciendo especial mención por sus aduquibles condiciones, el de la «Jatía», las «Bocas del Muñoz\*», ó río de las «Yeguas» y el estero «Cancy\*».

Encontramos luego las «Bocas de Alta-

---

(1) Véase el capítulo V, al tratar de los centros de población, donde explicamos lo que en la Isla se entiende por poblados.

mira,» y más adelante la de San Pedro\*, río de grande importancia, el estero de la «Garrapata\*», la «Punta de Macunigos» y los esteros de «Barrigona\*», «Palizada\*», «Palizon\*», «Santa Catalina\*» y «Pinipiniche\*».

Santa Cruz, situado sobre la playa y en muy malas condiciones de salubridad, es, sin embargo, un puerto de grande importancia, por ser el único de alguna comodidad que hay en toda la costa S. de la provincia, y por lo tanto salida natural de todos los productos de ella, pues las malas condiciones de Júcaro, le hacen incapaz de competir de una manera seria con él. La forma general de la costa hasta aquí, es la de dos arcos de círculo, colocados en sentido inverso, esto es, presentando al mar su concavidad el primero y su convexidad el segundo. En todo este espacio y formando un cordón a distancia variable de la costa, se extienden los cayos de las «Doce leguas», de que ya hemos hablado, y el mar intermedio, se halla constantemente salpicado de grupos de cayos más ó menos numerosos.

Dos leguas al E. de Santa Cruz, se encuentra la desembocadura del «Najasa\*», río bastante considerable, y continuando citamos los esteros de Yagualeo\*, «La Caridad\*», San

© *Biblioteca Nacional de España*

— 22 —

José\*, «El Junco\*»), con un importante poblado, El Hato\* y La Faltriguera\*.

A corta distancia de éste, y en un gran playazo, se encuentra el Guayabal\*, poblado con destacamento permanente, y modificándose algún tanto la naturaleza del terreno, se llega á la desembocadura del Sevilla\*, que tiene tales dimensiones y profundidad, que forma un verdadero brazo de mar, con un desembarcadero llamado del Tabaco\*, á dos y media leguas de la costa, por donde se saca la madera, que tanto en esta costa como en el N. constituye gran artículo de comercio.

Sigue el terreno modificándose hasta la desembocadura del «Tana\*»), de igual naturaleza que el anterior, con el desembarcadero del «Habanero\*»), destacamento permanente. En el intermedio de los dos ríos existe una pequeña laguna llamada «Ojo de de agua», y entre el Tana y el Jobabo que le sigue, existe otra laguna y un pequeño estero que se llama «La toma\*».

Presenta el Jobabo igual aspecto que el Tana y el Sevilla, con el desembarcadero de la «Zanja\*»), más practicable que los anteriores, por lo cual ha sido factoría de raciones de etapa siempre que la han disfru-

© *Biblioteca Nacional de España*

— 23 —

tado las tropas que operaban en la parte SE. de la provincia, ó el vecino territorio de las «Tunas», y esto ha hecho, naturalmente, que en la «Zanja» haya destacamento permanente.



### Referencias

Barrios, I. (1881). *Bosquejo geográfico militar de la provincia de Puerto Príncipe*. Barcelona: Imprenta de los Sucesores de N. Ramírez y C.

Caballero, O. y Lapinet, J. (2010). El Camagüey en la visión del padre Antonio Perpiña, escolapio. *Monteverdia* 3(2), 35-42. Recuperado el 2 de junio de 2018, de: <http://revistas.reduc.edu.cu/index.php/monteverdia/article/view/1799>.

España. Ministerio de la Guerra. (1891). *Anuario Militar de España*. Madrid: Imprenta y Litografía del Depósito de la Guerra. Recuperado el 2 de junio de 2018, de: <http://hemerotecadigital.bne.es/issue.vm?id=0028283491&search=&lang=es>

Guía Oficial de España. (1881). Madrid: Imprenta Nacional. Recuperado el 2 de junio de 2018, de: <http://hemerotecadigital.bne.es/issue.vm?id=0000910226&search=&lang=es>

Parrado, O. (2012). El Diccionario geográfico, estadístico e histórico de la Isla de Cuba; obra imprescindible para las investigaciones en medio ambiente y educación ambiental. *Monteverdia*, 5(1), 62-70. Recuperado el 2 de junio de 2018, de: <http://revistas.reduc.edu.cu/index.php/monteverdia/article/view/1878>.

Provincia de Oriente, Cuba. (2018). Recuperado el 2 de junio de 2018, de: [https://en.wikipedia.org/wiki/Oriente\\_Province](https://en.wikipedia.org/wiki/Oriente_Province).